

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 29 DE SETIEMBRE DE 1809.

## SUECIA.

*Estocolmo 22 de agosto.*

### *Extracto de una carta particular.*

Las fuerzas navales á las órdenes de los almirantes Puke y Cederstroem son las mas considerables que de mucho tiempo á esta parte han salido de nuestros puertos. Hai dos navíos de línea, siete grandes fragatas, y cerca de 300 buques armados, galeras, bergantines, lanchas cañoneras &c.

La mayor parte de estas fuerzas ha dado la vela á principios de agosto para una expedicion secreta. El almirante Puke es el comandante en gefe; y el general conde de Wachtmeister manda las tropas de desembarco, que ascienden á 1000 hombres. Se cree que el objeto de esta expedicion es reunirse con el general conde de Wrede, gefe del ejército del Norte, para obrar segun lo exijan las circunstancias, y en el caso de que sea imposible ajustar la paz tan deseada por el gobierno y por la nacion.

El vice-almirante baron de Cederstroem permanece aqui con una esquadrilla considerable para observar los movimientos del enemigo por la parte de la isla de Aland.

## WESTFALIA.

*Cassel 1.º de setiembre.*

El señor de Dohm, consejero de Estado y ministro de S. M. el Rei de Westfalia en Dresde, acaba de ajustar con la Saxonia un tratado de comercio, que será igualmente ventajoso á los dos estados.

El coronel conde de Wellingerode, gefe del 5.º regimiento de infantería westfaliano, que fue hecho prisionero en Halberstadt por el duque de Oels, ha sido conducido á Inglaterra.

Hai cinco universidades en el reino de

Westfali; y se trata de suprimir dos, las de Helmstaedt y la de Rinteln.

## CIUDADES ANSEATICAS.

*Hamburgo 3 de setiembre.*

Esta tarde ha llegado aqui de Stralsund S. E. el conde de Essen, gobernador que fue de la Pomerania sueca, y ahora embajador extraordinario de Suecia cerca de S. M. el Emperador de los franceses. El baron de Lajerbjette, consejero íntimo de estado, sugeto muy distinguido por sus grandes conocimientos diplomáticos, está aqui algunos dias ha. Estos dos gefes de la embaxada sueca saldrán de aqui pasado mañana con su comitiva para Paris.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 6 de setiembre.*

Ayer hemos recibido las gazetas de Sevilla que alcanzan hasta el 16 de agosto. Una de las funestas consecuencias de la retirada de Cuesta ha sido dexar á Venegas expuesto á ser atacado en su posicion cerca de Aranjuez por fuerzas superiores; circunstancia de que no podia menos de aprovecharse el enemigo. Con efecto, por las cartas mismas de Venegas vemos que el 11 del mes anterior fue atacado por un ejército frances de 25000 hombres, y precisado, despues de una accion muy reñida y una pérdida muy considerable, á retirarse y volver á tomar su antigua posicion en Sierra-Morena. Hasta entonces, dice él, habia tenido á raya al ejército frances, que no constaba mas que de 14 á 15000 hombres, y aun en la jornada del 5 lo habia rechazado con ventaja. Mas por la retirada inesperada de Cuesta los franceses pudieron reforzar aquel ejército, y desde entonces no le fue posible conservar su posicion.

Con ocasion de esta retirada de Cuesta, siguiendo los pasos del ejército ingles, un diarista advierte que sir Artur Welleslei (hoi dia lord Wellington) hace mui mal en quejarse del general español, á quien habia dado órden de defender su posicion mientras que él iba á atacar los ejércitos reunidos de Sout, Nei y Mortier. *Esta es una prueba*, dice en tono de burla, *de que los españoles no quieren separarse de nosotros, y que nos tienen particular afecto.*

Escriben de Petersburgo que el señor Alopeus, ministro que fue de Rusia cerca de la corte de Suecia al principio de la guerra, ha salido para Fredericksham con el objeto de negociar allí la paz; y varias cartas particulares aseguran que está ya ajustada entre Alexandro y el nuevo Rei. Deseamos con suma impaciencia saber las condiciones, y tememos mucho que pongan nuevas trabas á nuestro comercio en el Báltico. Hasta ahora tenemos abiertos los puertos de Suecia; ¿pero la Rusia no precisará á la Suecia á que nos los cierre?

Los puertos de la Suecia y de Dinamarca estan en el dia abiertos á todos los buques neutrales; y el comercio va sin duda á aprovecharse de estas dos puertas. (*Morning chronicle.*)

Los corsarios franceses tienen asoladas nuestras costas, que el almirantazgo ha dexado sin defensa ni proteccion. Los corsarios vienen á apresar nuestros buques mercantes hasta la misma boca de los puertos; y hace pocos dias que han encontrado la esquadra que venia de Oporto, y nos han apresado 13 buques ricamente cargados. (*The Times.*)

Escriben de Malta que ha arribado allí un número tan considerable de buques americanos, que los géneros coloniales no tienen casi ningun valor ni salida alguna. (*The Sun.*)

Las gazetas de Holanda del 24 de agosto anuncian la reunion de los ejércitos de Sout y Victor, y pintan nuestra situacion sumamente crítica y peligrosa. Pero, sea lo que quiera, esperamos que sir Artur Welleslei tendrá tiempo suficiente para llegar á Deleitosa, que es una posicion militar sumamente fuerte. (*The Times.*)

Se cree que en el consejo de estado que Mr. Madison ha convocado en Washington no se tomará ninguna determinacion definitiva hasta la llegada de Mr. Jackson, á quien nuestro gobierno acaba de enviar á

la América. (*New-York.*)

Del 10. Acabamos de leer en una carta particular de Cádiz, con fecha del 26 de agosto, las noticias siguientes: Va á haber una mutacion en el gobierno provisional.— La junta suprema quedará disuelta, y no se conservarán mas que quatro ó cinco de sus vocales. El arzobispo de Toledo será nombrado regente del reino. El marqués de Welleslei es el que está arreglando estas mudanzas. El pueblo las desea, y conoce que la España tiene necesidad de un gobierno activo y de energía. La junta ha perdido la confianza de la nacion por su debilidad y su lentitud.

El comercio de Cádiz ha solicitado que la junta le conceda el permiso de exportar de Cádiz á las colonias españolas los algodones fabricados, de qualquier clase que sean. Lord Welleslei está encargado de hacer esta peticion á la junta. (*Morning-post.*)

## HOLANDA.

*Amsterdam 7 de setiembre.*

S. M. ha recibido ayer un parte del mariscal Dumonceau, en que le anuncia que las tropas de su mando han ocupado toda la isla de Sud-Beveland. El dia 5 un batallon de cazadores entró en la ciudad de Ter-Goes, que los ingleses habian abandonado en el dia anterior. El teniente general Bruno ha establecido allí su quartel general. El primer regimiento de cazadores defiende el paso de Sloë y toda la orilla oriental del Escalda. La artillería está de reserva detras de la ciudad de Goes. „ Parece, dice el mariscal Dumonceau, que el enemigo se prepara á abandonar las islas de la Zelanda; á lo menos no sigue trabajando en las baterías, y está ocupado en embarcar sus bagages.”

Quedan todavía al rededor de las islas de Walcheren y de Schouwen 218 buques ingleses, de los quales hai 100 delante de Flesinga.

El enemigo no ha disputado á nuestras tropas el paso del Escalda oriental; mas por esto no ha sido menos honorífico para los que lo han conducido y executado en medio de un terrible huracan atravesando terrenos de grande extension, que aunque el refluxo dexaba descubiertos en parte, estaban sin embargo cortados por brazos de agua mui profundos. Gran parte de las tro-

pas han pasado á nafo, y por fortuna no ha perecido un hombre siquiera.

El general O. ten ha recibido una ligera herida en la cabeza. Este oficial ha vivido 14 años en Zelanda, en donde se ha hecho estimar generalmente.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Roma 30 de agosto.*

El día del cumpleaños de S. M. el Emperador de los franceses se ha celebrado con la mayor solemnidad en todos los pueblos de los estados romanos. Los empleados públicos, el clero, la juventud, los padres de familia y los propietarios han manifestado á porfia por todas partes su júbilo y su entusiasmo. Los habitantes acudían en tropel á las iglesias para dar gracias al cielo por la felicidad que tienen de vivir baxo del gobierno del mayor de los héroes, y dirigían á Dios sus súplicas y sus votos por la conservación de una vida tan preciosa. Citaremos con particularidad la ciudad de Perugia, que se ha distinguido en esta ocasion por su celo y su amor hácia S. M. I. El arzobispo de esta ciudad, el gobernador, los magistrados civiles y militares, y una multitud inmensa del pueblo asistieron á la misa solemne que celebró el arcediano. En la plaza, delante de la iglesia, habia reunidos numerosos destacamentos de guardias cívicas. Despues de la misa se cantó un solemne *Te Deum* con grande orquesta: por la noche hubo iluminacion en la ciudad, y vistosísimos fuegos artificiales.

La consulta extraordinaria ha expedido diferentes decretos, de los quales citaremos las principales disposiciones.

„Los sub-prefectos y corregidores darán las providencias necesarias para que desde el 1.º de octubre próximo quede organizado el estado civil en los departamentos del Tiber y del Trasimeno, con arreglo á las formas prescritas por el código Napoleon. Hasta entonces los señores curas desempeñarán las funciones de oficiales del estado civil, y continuarán en formar los registros de los nacidos, casados y muertos, como se ha hecho hasta aqui.

„Todos los individuos de los estados romanos nombrados para desempeñar las funciones de la judicatura habrán de presentarse á servir sus empleos en el término

de ocho días, pues de lo contrario se considerarán como que han renunciado á ellos, y se nombrarán sugetos que los reemplacen. En los tribunales donde no haya el número suficiente de jueces podrán asociarse los antiguos juriconsultos, en su defecto, hasta completar el número necesario.

„Se formará una comision administrativa encargada de la direccion del monte de piedad. Esta comision se compondrá de los señores el marques Angel Massimi, presidente, el marques Angel Viteleschi, Gaspar Caballeti, Juan Bautista Olgiati, el conde Cardelli, el conde Luis de Vecchis, y Gerónimo del Cinque.”

*Perpiñan 1.º de setiembre.*

El general en jefe Gouvion Saint-Cir queria impedir la evasion de los sitiados en Gerona, y el que se introduxesen socorros en la plaza; y sabiendo por otra parte que el enemigo habia reunido muchos buques en varios puertos y radas de la costa con la mira de auxliar una de estas dos operaciones, mandó al general de division Pino que maniobrase de modo que pudiese apresar aquellas embarcaciones. En consecuencia el general Pino hizo amenazar á Josa por un fuerte reconocimiento executado por el primer regimiento de infantería ligera y por el 4.º de línea. Esta operacion tuvo el resultado que se deseaba. Una expedicion secreta, combinada por el general Pino, y auxiliada por el comandante de la marina, se dirigió en la noche del 24 al 25 sobre los puertos y radas que hai á levante de Palamós. El 2.º regimiento ligero y 6.º de línea llegaron á Begur dos horas antes de rayar el alba, y apesaron quanto habia en la ribera. El capitán Ceroni, con algunos valientes soldados, saltó en las lanchas, y fue á abordar un buque ingles; la tripulacion se defendió, pero el capitán Ceroni y sus esforzados compañeros se hicieron dueños de él. La mayor parte de los barcos cogidos estan cargados de mercaderías coloniales inglesas; y se ha encontrado tambien la correspondencia dirigida á las autoridades militares de Gerona.

Esta presa entró en Palamós en el mismo día; y á consecuencia del parte dado por el general Pino, el general en jefe ha nombrado comisarios encargados de formar el proceso verbal, y el inventario de los buques y de sus cargamentos.

*Ecclos 9 de setiembre.*

El enemigo continúa retirándose; y según las disposiciones que da hai motivos para creer que piensa abandonar tambien la isla de Wálcheren. La escasez de agua, las enfermedades y los enormes gastos que causaria la conservación de esta conquista efímera, parecen haberlo decidido á esta determinacion. El número de sus enfermos se valúa en mas de la mitad de las tropas que tiene allí; el almirante, según parece, queria mantenerse en aquella posición; pero el anciano Chatam, que veia que iba á perecer él y los suyos, ha preferido volverse á Lóndres con sus enfermos, y exponerse á la burla de Juan Bull (1), antes que excitar su odio y su venganza no llevando á nadie.

*Versalles 11 de setiembre.*

Hoi se ha puesto en marcha para Ostende el segundo batallon de la guardia nacional del departamento del Sena y del Oise, dirigiéndose hácia S. Dionisio, al mando del señor Metzinges, mayor del 121.º regimiento de línea. El señor consejero de Estado, prefecto del departamento, lo ha conducido hasta las inmediaciones de Ville-d'Avrai.

Los hombres que componen este batallon han recibido la bandera de mano del señor prefecto, con los mismos sentimientos de patriotismo y amor á S. M. el Emperador que manifestaron sus compañeros de armas que partieron el dia 3.

## ESPAÑA.

*Zaragoza 6 de setiembre.*

El general de division Musnier, que salió de aqui el dia 25 de agosto último al frente de una columna numerosa de infantería, á la qual se agregó despues la guarnicion del castillo de Jaca, atacó por diferentes puntos á un tiempo mismo la posición reputada por inexpugnable de S. Juan de la Peña, donde los insurgentes se habian atrincherado. A pesar de la obstinada defensa de los enemigos y de las dificultades que presentaba el terreno, fue tomada esta ventajosa posición por las tropas francesas, que manifestaron un ardimiento y valor

(1) El pueblo ingles.

inalterables. El enemigo se retiró en el mayor desorden, despues de haber dexado en el campo un gran número de muertos y heridos. El monasterio de S. Juan de la Peña ha quedado reducido á cenizas, y solamente se ha conservado la capilla abierta en la peña, donde se hallan los antiguos sepulcros de 22 Reyes de Aragon. El general en jefe ha dado orden, no solo de reparar este monumento, sino tambien de fundar una misa perpetua con su dotacion correspondiente, para manifestar la veneracion debida á las instituciones consagradas por la religion y por el amor de los pueblos á sus Soberanos.

Las columnas francesas, despues de destruir los atrincheramientos que los insurgentes habian levantado, se dirigieron mediante una marcha combinada á los vallés de Roncal, Hecho y Ansó, que se habian sublevado. Hacia un mes que el general en jefe les habia ofrecido la paz ó la guerra, asegurándoles su proteccion si se sometian, y amenazándoles con los mayores castigos si insistian en su resolucion. Las prudentes amonestaciones del general fueron desatendidas, por lo que se resolvió ir á castigar á los rebeldes. Las tropas francesas encontraron al entrar en los valles una viva resistencia; pero su valor lo avasalló todo. Las bandas armadas de insurgentes han sido derrotadas y dispersadas, y han sufrido una pérdida considerable de hombres muertos. En el calor del combate las tropas pegaron fuego al convento de Embum, á las villas de Ansó, Hecho, Burgui y á otras varias poblaciones, que han sido reducidas á cenizas. La villa de Roncal, mas prudente que todas, ha implorado el perdon, entregado rehenes, y sometídose á pagar las contribuciones, á desarmar todo el valle, y á enviar las armas á la fábrica de Orbaizeta. Mediante esta expedicion, las montañas quedan limpias de quadrillas de insurgentes, cuyas reliquias son perseguidas con vigor por todas partes. El castillo de Jaca queda igualmente asegurado, y lo mismo la parte superior de Aragon, á cuyos honrados y sencillos habitantes habian logrado alucinar los enemigos del sosiego público, haciéndoles promesas lisonjeras, y sembrando entre ellos noticias supuestas y ridículas.